

III CONGRESO DE LA ASOCIACIÓN LATINOAMERICANA DE POBLACIÓN

Ciudad de Córdoba, Argentina, 24 al 26 de septiembre de 2008

[Home](#)
[ALAP](#)

CONVOCATORIA DE TRABAJOS

LA POBLACIÓN DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE RETOS EN TORNO A LA DESIGUALDAD Y LA DIVERSIDAD

La Asociación Latinoamericana de Población convoca a sus miembros asociados, así como a investigadores, servidores y funcionarios públicos, estudiantes, miembros de organizaciones civiles e internacionales y, en general, a todos los interesados en el estudio de la población, a participar en su III Congreso, cuyo lema será *La población de América Latina y el Caribe: Retos en torno a la desigualdad y la diversidad*, que se tiene planeado realizar en la ciudad de Córdoba, Argentina, entre el 24 al 26 de septiembre de 2008.

Como en anteriores ocasiones, esta es una oportunidad para debatir, intercambiar y formar opiniones críticas en torno a la situación de la población en los países de América Latina, aprovechando el enorme acervo de conocimiento con que la ALAP cuenta entre sus asociados. La convocatoria de este III Congreso versará sobre la temática general de la desigualdad y la diversidad en la población. ¿Porqué reconocer la trascendencia de estos retos para la investigación y las políticas públicas?

Durante la segunda mitad del siglo XX América Latina experimentó cambios demográficos extraordinarios, decisivos para las sociedades y muy posiblemente irreversibles. Los vaivenes en el crecimiento de la población y su descenso final fueron resultado de la disminución veloz de la mortalidad y, en especial, de la rápida declinación de la fecundidad. Desde cierto punto de vista, tomando en cuenta el logro que representa haber disminuido la mortalidad y haber aumentado la esperanza de vida, se trata de fenómenos altamente valorables y que han contribuido al bienestar de la población. El descenso pronunciado de la fecundidad y sus consecuencias, en cambio, no admite lecturas simples y resulta menos beneficioso si no es visto como un hecho resultante del ejercicio de derechos. A la vez, los cambios en las estructuras por edades han determinado nuevas demandas por parte de la población y han impuesto enormes retos a la investigación, así como introducen nuevos enfoques centrados en los derechos, el género, la diversidad étnica y generacional.

Lo que queda como balance de la segunda mitad del siglo XX es la rapidísima transición demográfica, a menudo ocurrida en condiciones de asincronía con el desarrollo económico y las respuestas institucionales. Queremos destacar que la problemática demográfica en ningún caso se ha agotado, sino que adquiere nuevas facetas, cada vez más complejas, relacionadas con el legado manifiesto de las grandes desigualdades que aún se registran en el plano de los comportamientos demográficos, con el ejercicio incompleto de derechos entre vastas capas de la población, con el envejecimiento de la población en condiciones de abierta desprotección social, con una urbanización precaria y con la intensa dinámica emigratoria hacia el exterior de la región. Estos son, entre algunos ejemplos, signos de lo que puede llamarse el reto de la desigualdad y la diversidad en materia de la población en América Latina.

Sin dudas, la situación esbozada obedece a los factores estructurales y deficiencias crónicas de los procesos de desarrollo. A ellos se agregaron los efectos propios del neoliberalismo, particularmente en lo que se refiere al regresivo papel del Estado en materia social, el deterioro de las condiciones de vida de la mayoría de la población y la falta de políticas sociales adecuadas y oportunas para hacer frente a dichas situaciones, sin desconocer las iniciativas existentes en muchos países para encarar la desigualdad y la pobreza que el propio sistema se encarga de reproducir. La mayoría de los países latinoamericanos registra una relación errática e incluso inversa entre crecimiento económico e incidencia de la pobreza. El neoliberalismo vigente ha promovido el desempleo, el

deterioro de la calidad del trabajo, la profundización de la desigual distribución del ingreso y, consecuentemente, el empeoramiento de los niveles de vida de la población.

El desarrollo de la demografía como disciplina y de la población como objeto de estudio durante el siglo XXI estarán marcados por múltiples problemáticas derivadas de la conjunción entre dichas tendencias demográficas, y aquellas transformaciones económicas y procesos sociales y políticos en curso.

Los cambios demográficos, en particular la drástica caída de la fecundidad iniciada a mediados de la década de 1970, determinaron escenarios novedosos. Paradójicamente, durante el mismo periodo en que el crecimiento de la población cayó sustancialmente, se incrementaron los segmentos de la población privados de los recursos básicos para asegurar una existencia digna. En tal contexto, ni las políticas y programas de población, ni el crecimiento económico por sí mismos resultaron suficientes para contener las tendencias de desigualdad social y pobreza. Las paradojas del deterioro de las condiciones de vida en las circunstancias de estabilidad y crecimiento de las economías conducen a repensar la disminución de la fecundidad. El impacto de su descenso sobre el tamaño de la familia tiene consecuencias colaterales y adicionales, en especial en lo que toca a las redes de solidaridad y apoyo generadas en los entornos domésticos. En el mismo sentido, las circunstancias que dan lugar al llamado "bono demográfico", al contrario de lo que con simplismo se ha afirmado, plantean una oportunidad casi perdida debido a la exclusión sin límites que hoy se verifica en los mercados laborales.

Las implicaciones de los cambios demográficos sobre el bienestar de la población se han expresado en los mercados de trabajo, en las condiciones de salud y en la situación familiar, dimensiones que resumen algunos de los más importantes mecanismos a través de los cuales se reproduce la desigualdad social y se intensifica un panorama de complejas heterogeneidades demográficas que quedan bien expresadas en la idea de diversidad. Así por ejemplo, los cambios en la estructura por edades de la población tienen consecuencias económicas y sociales diversas: en el mediano y largo plazo afectan la proporción de la población activa y la relación de dependencia económica, modifican el perfil de demanda en los sistemas educativos, amplían las necesidades de viviendas y, particularmente, plantean nuevas exigencias a los sistemas de salud y seguridad y previsión social. Los efectos del cambio en la estructura por edad y el consecuente envejecimiento demográfico son múltiples. Las familias, en términos de sus estructuras, se han hecho más pequeñas, pero más complejas. La propia dinámica demográfica tiene efectos contrapuestos sobre las personas, hogares y familias. El descenso de la fecundidad, en particular, al incidir sobre la composición de la familia y los tiempos reproductivos podría contribuir favorablemente a la economía de los hogares bajo condiciones propicias de empleabilidad, pero, a la vez, el impacto sobre el tamaño de las unidades domésticas podría implicar el debilitamiento de las redes de solidaridad, en contextos de fuerte desprotección social donde los apoyos familiares operan como importantes estrategias de vida.

La globalización y los procesos de apertura e integración económica han traído indiscutiblemente nuevas formas de precariedad laboral y pobreza articuladas con las estrategias de acumulación y competencia económica. La globalización ha relegado al Estado de su función de protección social, creando indefensión y vulnerabilidad en la población y legitimando la búsqueda de oportunidades a través de la migración interna o internacional. En la región se asiste a un incremento sin precedentes de la emigración hacia el exterior, a la vez que las remesas de los migrantes representan recursos decisivos para muchos hogares y economías, planteando la inaceptable premisa del supuesto papel que les cabría a los migrantes en el desarrollo de sus países a través de estos recursos.

Es por todo eso que en este marco, los vínculos entre la población y el desarrollo adquieren nuevas especificidades merecen ser discutidos, revisados y analizados críticamente. Es preciso partir por reconocer que la pobreza es persistente y que la desigualdad social es creciente. El incremento de la desigualdad social ha acentuado las condiciones de diversidad demográfica de la población, creando grupos más vulnerables ante desventajas sociales. Ya no se trata de una diversidad individual anclada en la inserción social y laboral, sino que se extiende a las comunidades, territorios, ciudades, familias y hogares, involucrando expresiones de género, generacionales y étnicas, lo que configura un complejo y desafiante mapa demográfico del siglo XXI.

En este contexto, el III Congreso de la Asociación Latinoamericana de Población, La población de América Latina y el Caribe. Retos en torno a la desigualdad y la diversidad, intentará responder al objetivo de proveer un espacio para la discusión y reflexión en torno a la población, a través de la presentación de los hallazgos y avances de investigación sobre diversas temáticas que se están realizando en América Latina y el Caribe. La ALAP persigue, de este modo, promover la auténtica reflexión crítica entre especialistas e interesados en la problemática social y demográfica actual y acerca de los escenarios futuros y la definición de políticas sociales necesarias para encarar los retos de la desigualdad y la diversidad.

PLENARIAS

1. Población, derechos humanos y políticas públicas

Coordinador: Jorge Martínez (Chile)

2. Diversidad demográfica y desarrollo humano de los grupos étnicos en América Latina

Coordinador: Fabiana Del Pópolo (Chile)

3. Desigualdades sociales en los asentamientos humanos

Coordinador: José Marcos P. da Cunha (Brasil) y Hervé Domenach (Francia)

SESIONES TEMÁTICAS

La descripción completa de cada sesión temática esta disponible (haga un clic sobre el título de la sesión para accederla).

Las sesiones identificadas por "Red ALAP" son organizadas por la redes conformadas durante el año de 2007 y solamente se aceptarán propuestas de ponencias de los miembros de estas redes. Para asociarse a una Red de ALAP, consulte el enlace de Redes en www.alapop.org y escriba a la [Secretaría](#).

1. POBLACIONES MIGRANTES

1.1 [Las remesas hacia América Latina: realidades y mitos \(RED ALAP\)](#)

Coordinador: Alejandro Canales (México)

1.2 [Movilidad, migración interna y distribución espacial](#)

Coordinador: Jorge Rodríguez (Chile)

1.3 [Población, fronteras y regiones](#)

Coordinador: Alejandro Guillén (Ecuador)

1.4 [Migración y políticas públicas \(CLACSO\)](#)

Coordinadora: Susana Novick (Argentina)

1.5 [Población latinoamericana en Estados Unidos \(CLACSO\)](#)

Coordinador: Dídimo Castillo (México)

2. ENVEJECIMIENTO Y RELACIONES INTERGENERACIONALES

2.1 [Envejecimiento \(RED ALAP\)](#)

Coordinador: Enrique Peláez (Argentina)

2.2 [Relaciones intergeneracionales](#)

Coordinadora: Simone Wanjman (Brasil)

3. GÉNERO Y FAMILIA

3.1 [Avances y retos en el estudio de las transiciones familiares en América Latina \(RED ALAP\)](#)

Coordinadora: Constanza Street (Canadá/Argentina)

3.2 [Relaciones de género en la familia en Latinoamérica. Aver v hoy \(RED ALAP\)](#)

Coordinador: René Salinas (Chile)

3.3 [Juventud e infancia](#)

Coordinador: Carlos Aramburu (Perú)

4. POBLACIONES INDIGENAS Y AFRODESCENDIENTES

4.1 [Población indígena \(RED ALAP\)](#)

Coordinador(a): Marta Azevedo (Brasil)

4.2 [Poblaciones afrodescendientes](#)

Coordinadora: Estela María García da Cunha (Brasil)

5. POBREZA Y MERCADO DE TRABAJO

5.1 [Mercados de trabajo](#)

Coordinadora: Brígida García (México)

5.2 [Desigualdad y pobreza](#)

Coordinador: George Martine (Brasil)

6. POBLACION Y SALUD

6.1 [Pandemias en América Latina: viejas y nuevas enfermedades en América Latina \(RED ALAP\)](#)

Coordinadora: Ángela Porto (Brasil)

6.2 [Población y salud](#)

Coordinador: Alejandro Giusti (Argentina)

6.3 [Desafíos del aborto](#)

Coordinadora: Susana Lerner (México)

6.4 [Comportamiento reproductivo y salud sexual y reproductiva](#)

Coordinadora: Laura Rodríguez Wong (Brasil)

7. VULNERABILIDAD DEMOGRAFICA Y SOCIAL

7.1 [Vulnerabilidad social \(RED ALAP\)](#)

Coordinador: Eramís Bueno (México)

7.2 [Género e identidad](#)

Coordinadoras: Sonia Catasús (Cuba) y Rosa Geldstein (Argentina)

7.3 [Violencia social y privada](#)

Coordinadores: Miguel Ramos (Perú) y Sonia Correa (Brasil)

8. POBLACION Y MEDIO AMBIENTE

8.1 [Cambios climáticos y sus efectos en la relación población, ambiente y desarrollo \(RED ALAP\)](#)

Coordinadores: Javier Cabrera Trimiño (Cuba) y Roberto Carmo (Brasil)

9. POLITICAS

9.1 [Población, derechos y educación](#)

Coordinadora: María Franci Alvarez (Argentina)

9.2 [Políticas de población](#)

Coordinadora: Adela Pellegrino (Uruguay)

10. POBLACION E HISTORIA

10.1 [Demografía histórica](#)

MESAS REDONDAS

1. Enfoques metodológicos de las proyecciones de población

Coordinador: Eduardo Arriaga (Estados Unidos)

Existe la necesidad de discutir como deben hacerse las proyecciones de población a los efectos de poder obtener de ellas mayor información necesaria para la planificación de los países. En esta sesión se intentará discutir abiertamente de los procedimientos usados en las oficinas de estadísticas nacionales y de los procedimientos que deberían ser usados. Además se dará énfasis a la necesidad de revisiones periódicas de las proyecciones de población cuando nueva información indica que los supuestos hechos divergen de la realidad en magnitudes que no pueden ser aceptadas. Los aspectos fundamentales que se intentará discutir son la metodología, la flexibilidad de los métodos para obtener proyecciones de población por lo menos para las divisiones políticas mayores del país, las posibilidades de frecuentes revisiones, la información mínima que se obtiene de las proyecciones de población y la disponibilidad para el usuario de la información que proveen las proyecciones.

2. Empadronamientos censales y estimaciones

Coordinadora: Zulma Sosa (Paraguay)

El censo de población y las estimaciones derivadas del mismo, siguen siendo instrumentos fundamentales para proveer la información necesaria a la toma de decisiones y el diseño de políticas y programas de desarrollo. Si bien, existen otras fuentes de información estadística como los registros continuos de hechos vitales (nacimientos, defunciones, matrimonios, causas de muerte, etc.), las encuestas de hogares, las encuestas demográficas, etc., el censo es la única fuente que permite obtener las cifras de la población total y las características socioeconómicas de las personas, las viviendas y los hogares, a un nivel de desagregación geográfica mínima.

El tamaño de la población y su estructura por edades, sus condiciones de vida, cómo se distribuye en el territorio nacional, la situación de la educación de los niños y jóvenes, el estado del empleo, la cantidad y calidad de las viviendas y cobertura de los servicios básicos, son algunos de los aspectos que el Censo permite conocer.

En el marco de la convocatoria del III Congreso de ALAP, y tomando en cuenta la realización, en la mayoría de los países de la región, de la siguiente ronda censal de la década de 2010, se dará especial énfasis al análisis de que esta operación tan costosa sea costo-efectiva, es decir el de establecer un equilibrio entre las necesidades de los diferentes sectores que piden información y los aspectos prácticos en cuanto al diseño, el tamaño y las partes operativas que pueden hacer que la operación recoja información válida, relevante y confiable a un costo razonable. La consideración e incorporación de técnicas innovativas en los censos, que está llevando a los países explorar nuevas posibilidades de estrategias de relevamiento, así como de uso de tecnologías de recolección de los datos, también ocuparán el centro de discusión y debate durante esta sesión.

La mesa sobre Empadronamientos censales y estimaciones recepcionará trabajos que aborden aspectos conceptuales, metodológicos y operativos relacionados con la temática, de tal forma de contribuir a la capitalización de experiencias comparativas entre los países de la región. Se dará énfasis a los trabajos que traten de aspectos metodológicos relacionados a la acumulación de informaciones y las estimativas de indicadores socio-demográficos.

Normas para la Inscripción de Trabajos

Calendario

- Entrega de resúmenes ampliados: hasta el **30 de marzo de 2008**
- Divulgación de la selección de los trabajos: **30 de abril de 2008**

- Entrega del trabajo final: **30 de junio de 2008**

Instrucciones generales

- Los trabajos con datos empíricos deben tener como unidad de análisis, preferentemente, dos o más países o bien ser estudios comparativos entre regiones de dos o más países de América Latina y el Caribe.
- Los trabajos (y resúmenes) deben contemplar al menos uno de los temas específicos de las sesiones de trabajo descritos en el Programa Académico.
 - Cada ponencia (y resumen) debe explicitar la sesión de trabajo en la cual se desea ser presentado, así como una segunda opción, para facilitar la asignación y distribución de los trabajos en las diferentes sesiones de trabajo. Asimismo, se debe indicar, si dado el caso, se aceptaría la opción de incluir el trabajo en alguna de las sesiones de pósters.

Cómo Inscribir su trabajo

Los resúmenes ampliados y demás datos deberán enviarse a través de la Página de ALAP (www.alapop.org) usando la ficha de inscripción correspondiente, disponible en [Inscripción de Ponencias](#).

En caso de dificultades, por favor contactar con la Secretaria General de ALAP, vía correo electrónico (alap.secretaria@alapop.org) o por correo normal a nombre de:

Suzana Cavenaghi / Secretaria Administrativa de ALAP
Escola Nacional de Ciências Estatísticas
Rua André Cavalcanti, 106, sala 502
Bairro de Fátima
CEP 22210-030 - Rio de Janeiro - RJ – Brazil
Tel./Fax. (55-21) 2242 2077

El trabajo completo deberá enviarse luego de la aceptación oficial. Si desea enviar el trabajo completo en el momento de envío de los resúmenes, envíelo en el lugar del resumen ampliado, juntamente con la ficha de inscripción (hay un campo correspondiente para cargar el archivo). En la etapa posterior de envío de trabajo completo, después de la aceptación oficial, se puede enviar nueva versión del trabajo.

Cualquier duda, consulte al Comité Organizador enviando un correo a la siguiente dirección: alap.secretaria@alapop.org.

Normas editoriales

Idiomas: Español y portugués.

Resumen corto: texto de no más de 300 palabras, indicando título, autores, y objetivo general del trabajo.

Resumen ampliado: Texto de no menos de 2000 palabras, **incluyendo título, autores, y señalando antecedentes generales, definición del problema, las fuentes de información, metodología, principales resultados esperados y resultados ya obtenidos.** Recuerde que la selección de trabajos se hará con base en este resumen ampliado.

Ejemplo de formato de Resumen ampliado: [español](#) y [portugués](#).

Trabajo final:

1. Extensión no superior a 30 cuartillas, incluyendo texto, tablas, gráficas, figuras, mapas, notas de pie de página y referencias bibliográficas.
2. Use fuente Times New Roman 12 pt, espacio simple, todos los márgenes de 2.5 cms., papel

tamaño A4, y numeración de la página centralizada en la parte inferior de cada hoja.

- Incluya una referencia al Congreso en el título del trabajo como nota de pie de página, de la siguiente forma: "Trabajo presentado en el III Congreso de la Asociación Latinoamericana de Población, realizado en Córdoba, Argentina, del 24 al 26 de septiembre de 2008".
- En la primera página, junto al nombre de cada autor, incluya una referencia en nota al pie de página, indicando la institución de adscripción de cada autor y su correo electrónico.

Ejemplo de formato de trabajo final: [español](#) y [portugués](#).

Cuotas de Inscripción

	Antes del 30 de Julio de 2008	Antes del 30 de Agosto de 2008	Durante el III Congreso
General	US\$ 100	US\$ 150	US\$ 200
Miembros ALAP	US\$ 50	US\$ 75	US\$ 100
Estudiantes General	US\$ 50	US\$ 75	US\$ 100
Estudiantes Miembros ALAP	US\$ 25	US\$ 35	US\$ 50

Comité de Organización

Comité Científico

Dora Celton (Argentina)
Luis Rosero-Bixby (Costa Rica)
Suzana Cavenaghi (Brasil)
Miguel Ramos (Perú)
Edith Alejandra Pantelides (Argentina)
Dídimo Castillo (México)
Jorge Martínez Pizarro (Chile)
Rose Mary Salazar (Bolivia)
Anitza Freitez (Venezuela)
Magda Ruiz Villanueva (Colombia)

Comité Consultivo

Edith Alejandra Pantelides (Argentina)
Dídimo Castillo (México)
Jorge Martínez Pizarro (Chile)
Magda Ruiz Villanueva (Chile)
Adela Pellegrino (Uruguay)
Enrique Peláez (Argentina)
Norma Meichtry (Argentina)
Eduardo Arriaga (Argentina)
José Marcos P. da Cunha (Brasil)
Hervé Domenach (Francia)
José María Carron (Paraguay)
Hugo Oddone (Paraguay)
Hernan Otero (Argentina)

Comité Organizador

Internacional

Dora Celton (Argentina)
Luis Rosero-Bixby (Costa Rica)
Suzana Cavenaghi (Brasil)
Miguel Ramos (Perú)

Dídimo Castillo (México)
Jorge Martínez Pizarro (Chile)

Nacional (Argentina)

Norma Meichtry
Mary Álvarez
Leandro González
Enrique Peláez
Bruno Ribotta
Monica Ghirardi
Verónica Herrero
Eduardo Torres